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Aube nouvelle
Dans notre nuit

Pour sauver son peuple
Dieu va venir

Il faut préparer la route au Seigneur…

Terre nouvelle
Monde nouveau

Pour sauver son peuple 
Dieu va venir

Il faut préparer la route au Seigneur…



Éditorial
Nous voilà au terme de l’année 2021 que nous avons commencée 
tristement en vivant confinés et entourés, sans pouvoir les approcher, 
de personnes malades, endeuillées, appauvries par ce fichu virus qui a 
envahi notre terre.
Mais bien vite, chez nous, l’arrivée des vaccins contre ce fléau qui nous 
accablait depuis un an, nous a redonné espoir.
Tout doucement, nous avons pu reprendre nos contacts divers et 
surtout revoir nos familles et reprendre aussi petit à petit nos activités 
et nos réunions en fraternités.
Cela nous a vraiment réjouis.
Nous restons néanmoins sur le qui-vive. Certain.e.s dans nos fraternités 
ont été bien malades. Les inondations qui ont ensuite ravagé notre pays
restent aussi gravées dans notre mémoire, sachant que beaucoup de 
sinistrés vivront encore durement cet hiver des suites de ce désastre dû 
aux changements climatiques.

Dans son livre « Un temps pour changer » (Flammarion 2020), le pape 
François nous propose ce changement en trois temps : un temps pour 
voir, un temps pour choisir, un temps pour agir. Ce « moment de Noé » 
comme il l’appelle, est celui du discernement et d’une dynamique pour 
le changement.
Pour l’avenir de nos fraternités, il en est de même.
Nous mettrons-nous ensemble et avec d’autres pour une justice 
climatique avec cette option préférentielle pour les pauvres ? Ou bien, 
chacun fera-t-il cela dans son coin ?
Je perçois certains signes. Celui de la réflexion entamée avec Moira 
pour « la Fraternité et l’engament politique ». Celui aussi de l’envie de 
se rapprocher entre les fraternités du nord et du sud de la Belgique, 
mais aussi avec les autres branches de la grande famille foucauldienne 
de Belgique. 
Car c’est bien un temps pour agir tous ensemble qu’il nous faudra 
entreprendre si nous ne voulons pas « rester des chiens muets, des 
sentinelles endormies », comme le dit Charles de Foucauld.
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Nous aurons aussi bientôt la joie de célébrer Noël dans nos paroisses et 
familles.
Dans l’obscurité de la nuit, voici donc Noël et avec son étoile, 
l’invitation à nous mettre en marche tous ensemble, sachant que 
Dieu est à nos côtés dans cette Espérance d’un monde meilleur.

Myriam

Photo: Maredret août 2019

4



1. LA FRATERNITE ET L’ENGAGEMENT POLITIQUE (SUITE)

Le samedi 23 octobre, nous avons eu notre réunion de travail par Zoom 
avec Moira et Joëlle. Avant cette réunion, Moira nous a envoyé à 
nouveau le texte qu’elle avait écrit (voir Lettre de septembre) en faisant
notamment référence à la lettre de St Jacques 2. 1-10 et aussi en 
insérant ce paragraphe supplémentaire : 

« Dans Fratelli Tutti (octobre 2020), le pape François écrit que les 
enseignements et les principes de la fraternité et de l’amitié sociale 
appellent « à une autre façon de penser ».
« Sans une tentative d’entrer dans cette façon de penser, ce que je dis ici
semblera totalement irréaliste »(127). 
Il nous invite à imaginer un autre monde que le monde néolibéral du 
capitalisme tardif qui a produit de profondes injustices et iniquités. Les 
théologiens de la libération, parmi tant d’autres, nous ont rappelé que 
ce monde capitaliste est spécifiquement néo-colonial et construit sur 
l’injustice sociale.
Dans cette vision du monde, nous sommes homo oeconomicus – non pas
vus d’abord comme une imago Dei – une image de Dieu – mais plutôt 
comme une imago oeconomici – une image de l’économie (voir lettre de 
St Jacques) qui révèle que bien que nous ne puissions pas le faire 
consciemment et explicitement, la logique capitaliste/économique 
façonne inconsciemment et implicitement notre comportement et nos 
jugements.
Les solutions radicales proposées dans l’Enseignement social catholique 
(voir LE COMPENDIUM DE LA DOCTRINE SOCIALE DE L’EGLISE-avril 
2004) avec son message sur « le bien commun » et l’option 
préférentielle pour les pauvres et les vulnérables nous offrent une 
manière différente de guider et évaluer notre comportement. »

Moira
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Avant notre rencontre le 23/10, Léo Clarijs, membre de la fraternité 
séculière de Flandre, a envoyé une lecture biblique bien intéressante de
l’ensemble du texte de Moira.
De mon côté, j’ai fait parvenir à Moira le texte du CIL (cfr Henri) paru 
dans la Lettre de juin  2021 : « Pour une relance économique, éthique et
solidaire ».

Ce samedi 23 octobre, nous nous sommes donc retrouvé.e.s et avons 
commencé la réunion par cette prière pour être guidé :

« Esprit de Vérité, ouvre nos oreilles pour entendre ta parole et s’écouter
les uns les autres, ouvre nos coeurs pour acquérir la compréhension et ta
Sagesse éternelle, ouvre nos imaginations par ta puissance créatrice.
Par notre travail ensemble, puissions-nous être une bénédiction pour les 
autres grâce aux connaissances que nous acquérons – que notre travail 
porte du fruit pour tous nos frères et sœurs dans l’esprit de notre bien-
aimé frère Charles ».

Voici un résumé de notre réflexion :
Dans les différentes fraternités, on échange sur les différents 
engagements de chacun (Amnesty, Caritas, Welcome, ... ), mais nous 
constatons que peu d’engagements sont pris collectivement en tant que
Fraternité, alors que Charles de Foucauld nous y invite lorsqu’il 
s’insurge contre l’injustice de son temps en disant « NOUS ne pouvons 
pas rester des chiens muets…. » et aussi lorsque le pape François nous 
invite à « penser autrement »…

J’ai pu partager notre engagement collectif en Belgique francophone au 
niveau de l’ACAT et du Réseau de Justice Fiscale.
Annie Bijonneau a rappelé un extrait du message final à Piani du Luzza 
en 2005 : 
« Nos échanges fraternels ont réveillé nos consciences, pour mieux 
répondre à l’exigence de justice qui est la dimension politique de la 
charité »comme l’a affirmé le Père Voillaume 
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Plusieurs défis ont été relevés : celui du logement notamment en 
Irlande, celui des réfugiés à Malte et ceux de Calais venant au Royaume-
Uni,  la vente des armes dans le monde, la dette des pays du Sud, la 
justice climatique (cfr Oxfam), …..
Nous proposons qu’en fraternité, nous réfléchissions aux questions 
d’inégalités dans le monde et de voir s’il y a une implication plus en 
phase avec la spiritualité de Charles de Foucauld. 
Entrevoir aussi « un autre monde » en référence à la Bible, comme par 
exemple la démarche de Moïse entraînant le peuple d’Israël vers sa 
libération, mais aussi en partant de l’option préférentielle pour les 
pauvres qui est dans la ligne de l’Evangile.

Notre groupe de travail va continuer à se réunir par Zoom tous les trois 
mois jusqu’à la prochaine rencontre européenne en 2023.
Nous avons terminé notre rencontre par la prière d’abandon  en pensée
avec toutes ces inégalités, injustices et souffrances dans le monde.

Myriam

2. POUR UNE EGLISE SYNODALE: 
COMMUNION, PARTICIPATION, 
MISSION

A l´initiative du Pape François, s´est 
ouvert, récemment,  à Rome   le long 
temps de préparation - deux ans - du 16e 
Synode  des Evêques, convoqué pour 
octobre 2023, et ayant un thème 
suggestif: « Pour une Eglise synodale: 

communion, participation, mission«.» Eglise synodale signifie MARCHER
ENSEMBLE» explique le Cardinal belge  J. De Kesel. «C´est tout juste le 
contraire de cléricale.»

Premier Pape issu du Nouveau Monde - les Amériques-,  premier Pape 
jésuite de l´Histoire, François rêve d´un NOUVEAU STYLE  pour l´Eglise 
de Jésus, qui  s´apprête à fêter ses deux mil ans d´existence, dans peu d
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´années,  et est présente sur tous les Continents, dans plus de deux 
cents pays. François rêve  d´une Eglise plus conviviale, plus dynamique, 
où les baptisés et baptisées seraient davantage consultés et écoutés et 
où  les ministères non ordonnés auraient  beaucoup plus d´ espace: une 
Eglise de l´ECOUTE, de la PROXIMITE, du DIALOGUE, où l´on donnerait la
parole à tous les baptisés et baptisées qui le souhaitent.
Le  PROCESSUS DE TRANSFORMATION visant  à donner, sous l
´inspiration de l´Esprit Saint, une nouvelle vitalité à l´Eglise  a déjà 
commencé: une grande consultation mondiale, en plusieurs étapes,  qui
donnera au successeur de Pierre une radiographie assez précise  de l
´Eglise Catholique, pays par pays , continent par continent. Après la 
phase diocésaine d´écoute des Eglises locales,  jusqu´en avril 2022, 
suivra le moment - continental -de la synthèse ,  au niveau donc, de 
chaque continent, ce qui est  une nouveauté , puis viendra  le 
discernement final sur la synodalité opéré par le Synode des Evêques 
représentant tous les pays,  avec probablement des propositions 
concrètes à la clé 
Jacques Jongmans

Article paru dans le feuillet mensuel « 12 en Chemin » de l’unité
pastorale de Herve.(novembre 2021)
Il est signé par Jacques Jongmans , prêtre dans cette unité 
depuis son retour du Brésil. Il est  également membre de la 
fraternité sacerdotale

UN SYNODE ANCRE SUR L’ECRITURE ET L’ESPRIT SAINT

 L’écriture dans sa dimension communautaire : Jésus, la foule 
dans sa diversité, les apôtres. (voir différents textes de 
l’évangile ex. Mc 6, 30-34 ; …)

 L’expérience de l’Esprit vécue par Pierre, Paul et la 
communauté primitive (ex. 1 Co12,3 ; …)

Prière synodale :Nous voici devant Toi, Esprit Saint; en Ton Nom, nous 
sommes réunis. Toi notre seul conseiller, viens à nous, demeure avec 
nous, daigne habiter nos cœurs. 
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Enseigne-nous vers quel but nous orienter ; montre-nous comment 
nous devons marcher ensemble.
 Nous qui sommes faibles et pêcheurs, ne permets pas que nous 
provoquions le désordre.
Fais en sorte, que l’ignorance ne nous entraîne pas sur une fausse 
route, ni que la partialité influence nos actes. 
Que nous trouvions en Toi notre unité, sans nous éloigner du chemin de
la vérité et de la justice, en avançant ensemble vers la vie éternelle 
 Nous te le demandons à Toi, qui agit en tout temps et en tout lieu, dans
la communion du Père et du Fils, pour les siècles des siècles, Amen.

EMPRUNTER CE CHEMIN DE SYNODALITE EN FRATERNITE

Ce chemin de synodalité n’est pas réservé à la paroisse mais peut être 
emprunté par  tout groupe qui veut se mettre en mouvement. C’est le 
désir de nos fraternités, 

Une responsabilité partagée, l’accompagnement des personnes et 
communautés souffrantes, la relecture d’expériences, » toute la 
communauté (fraternité) est appelée à prier, écouter, analyser, 
dialoguer, discerner et donner son avis » de manière à « correspondre à
la volonté de Dieu.

Un questionnaire synodal nous est proposé (1) autour de 10 pôles 
thématiques avec une question centrale   : une église synodale, en 
annonçant l’évangile, « fait route ensemble ». Comment ce « marcher 
ensemble » se déroule-t-il aujourd’hui dans notre Eglise (fraternité) ? 
Quelles étapes l’Esprit nous invite-t-il à franchir pour grandir dans notre 
« cheminement commun »

10 pôles nous sont proposés avec un questionnaire.  A nous de 
l’adapter !
Une question centrale : Une Eglise synodale , en annonçant l’Evangile, 
« fait route ensemble ». Comment ce « marcher ensemble » se déroule-
t-il aujourd’hui dans notre Eglise diocésaine ? Quelles étapes l’Esprit 
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nous invite-t-il à franchir pour grandir dans notre « cheminement 
commun » ?
1 : Les compagnons de voyage
Quelles sont les compagnons de voyage avec qui nous cheminons, 
même en-dehors de notre cercle ecclésial ? Quelles sont les personnes 
ou quels sont les groupes  laissés à la marge, expressément ou de fait ?
2 : L’écoute
Vous sentez-vous écoutés dans votre fraternité ? D’après vous, est-ce 
que la fraternité se met à l’écoute du monde extérieur, des autres 
confessions religieuses, se soucie des marginaux et/ou des exclus ? 
Comment ?
3 : Prendre la parole : 
En tant que fraternité communiquons-nous vers l’extérieur ? Si oui, 
comment ? Réussissons-nous  à dire ce qui nous tient à cœur ?
4 : Célébrer
Qu’est-ce que nous célébrons ensemble ? Y-a-t-il lieu d’avoir une 
célébration participative ?
5 : Coresponsables dans la mission 
La fraternité nous aide-t-elle à témoigner de l’évangile ? Y trouvons-
nous un soutien par rapport ce que nous vivons dans la société ?
6 : Dialoguer dans la fraternité et dans la société
Au sein de la fraternité et avec la société (certains secteurs, d’autres 
mouvements,…) : quelles  expériences de dialogue et d’engagement 
connaissons-nous ?
7 : Avec les autres confessions chrétiennes et convictions ?
Quelles  expériences avons-nous ? Quelles questions, nous posons-nous
sur leur manière de vivre  leur foi ?
8 : Autorité et participation
Quelles sont les pratiques de travail en équipe et de coresponsabilité 
dans notre fraternité ?
9 : Discerner et décider 
Quelles méthodes utilisons-nous pour discerner ou prendre des 
décisions ? Comment peuvent-elles être améliorées ?
10 : Se former à la synodalité
Qu’est-ce que nous pouvons améliorer pour que la fraternité soit plus 
authentique, plus vraie par rapport aux priorités qui sont les siennes ?
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Il s’agit d’un processus en 3 étapes.  Cette 1ère étape devrait se terminer 
avant le 19 avril 2022
Voir document sur internet : diocèsedeliegesynodalité. Vous trouverez
outre un bon document pédagogique sur la portée de ce synode, ainsi 
que toutes autres informations. Nous pouvons aussi vous le faire 
parvenir.

Henri

3. ECHO DE CHEZ NOUS

3.1 Rencontre chez Myriam Noiset-Pourbaix, à Bruxelles,
le 7 septembre ’21

Présents: Mariele Rampelbergh et Christian Fouarge (région de Liège), 
Myriam, René, Christoph. Annemie arrive un peu plus tard.
La bougie du Liban est allumée et ensemble nous prions lentement le « 
Notre Père » en néerlandais…
Ordre du jour:
- Myriam rend compte des récentes réunions zoom des délégués 
européens. Joëlle Seyfert de Grenoble remplace Martin Güttner comme
responsable européen. Moira Potier reste responsable pendant encore 
deux ans.
Proposition de Moira et Thomas Kirchmayer: former deux groupes de 
travail:

 Les fraternités et l'engagement politique. En Flandre on n'est 
pas très intéressé…

 La spiritualité de CdF à notre époque et dans notre société.
- Nous parlons des différences entre les fraternités de Belgique 
Nord et Sud.
- Quand Annemie arrive tout le monde se présente.  

Il y a énormément d'expérience autour de la table!
Question clé: Comment représenter la Belgique, par exemple lors de 
futures rencontres européennes et internationales? En 2018, Christof a 
représenté toute la Belgique à l'assemblée internationale au Liban. 
Cette année-ci Myriam a représenté notre pays aux rencontres zoom 
européennes, René était observateur.
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Après la pause déjeuner :
- Est-ce une bonne idée de lister les forces et les faiblesses…?
- Parler des finances est trop difficile en ce moment. Les 
francophones paient un abonnement à "La Lettre" et aussi une 
cotisation en tant que membre des fraternités séculières, en Flandre 
nous ne demandons rien.
Les points forts:

 Spiritualité, la famille spirituelle avec toutes ses ramifications.
 L'envie de se retrouver ensemble.
 Nos connaissances communes dans la famille spirituelle, au-

delà des frontières linguistiques, le désir de construire des 
ponts.

Les faiblesses:
 Différences de mentalité,

par ex. confort que l'on désire pendant les retraites, type 
d'activités que l'on organise…

 En Flandre il n'y a pratiquement pas de contact entre 
fraternités, même dans les retraites.

 Langue (facile à résoudre, par exemple avec une proposition 
bilingue, cf. Taizé!)

 Nos membres vieillissent.
 Difficile de trouver des personnes prêtes à assumer des 

responsabilités,
par ex. pour Belgique Sud, personne n'a de responsabilité 
nationale depuis fin août 2020.
mais il y a encore des gens qui assument des tâches : Myriam 
(les contacts internationaux), Mariele et Christian (La Lettre), 
Jos et Dominique (organisent les retraites).

Proposition 1: organiser une retraite bilingue - (lieu: Abbaye de 
Postel?).
A voir avec Jos et Dominique. Christof les contactera.
Helmut Schmitz pour accompagner la retraite? 
La canonisation de CdF? Quoi faire en Belgique? 
Une célébration de l'Eucharistie à Bruxelles? Publier quelque chose?
Proposition 2: un Conseil belge, cf. notre Conseil Foucauld en Flandre, 
mais alors pour toute la famille spirituelle en Belgique. Nous 
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demandons conseil et coopération aux petites sœurs et aux prêtres. Au 
niveau bruxellois, il y a déjà une coopération au niveau de la famille 
spirituelle, dans la préparation de la rencontre du 1er décembre.
Jo Ghyoot est responsable des petites sœurs de Nazareth et elle a des 
contacts avec toute la famille spirituelle. Guido Debonnet (fraternité 
sacerdotale) a aussi ses contacts internationaux.
Prochaine réunion en janvier? A Anvers? Chez les petites sœurs de 
Nazareth? Un lundi ou un mardi?
Nous concluons cette rencontre réconfortante avec la « Prière 
d'abandon » en français.
Merci Myriam, pour l'accueil, l'hospitalité, la soupe délicieuse, le café 
avec tout ce qui l'accompagnait…

Compte-rendu par Christof, avec des contributions d'Annemie et de 
René. Traduction: René.

N.B. En ce qui concerne la proposition 2 d’un éventuel Conseil de 
l’ensemble la Famille spirituelle Charles de Foucauld pour toute la 
Belgique, il a été convenu que René en parlerait au Conseil de Flandre 
et à Ps Jo, tandis que Myriam en parlerait à la Famille spirituelle de 
Bruxelles et aux responsables des fraternités séculières de base.
Lors de notre prochaine réunion en janvier 2022, nous partagerons les 
réactions de chacun.e sur cette idée.

Myriam

Bruxelles, septembre 2021

A la famille spirituelle Charles de Foucauld de Bruxelles

Chers amis et amies, 
Suite à la rencontre des délégués européens des fraternités séculières,  
trois membres de la Fraternité séculière de Belgique Nord et trois 
membres de la Fraternité séculière de Belgique Sud se sont retrouvés à 
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Bruxelles le 7 septembre pour réfléchir à l’avenir de nos fraternités en 
Belgique, dans un désir de rapprochement entre nos fraternités.
Les fraternités séculières de Belgique  ont une organisation différente 
au nord et au sud.
En Flandre, il existe un « Conseil de Flandre » avec deux membres de la 
Fraternité sacerdotale, une petite sœur de Nazareth et cinq membres 
de la Fraternité séculière.

A Bruxelles, de manière informelle, nous nous rencontrons en famille 
spirituelle pour organiser les 1er décembre. Depuis le centenaire de la 
mort de Charles de Foucauld, des liens se sont tissés aussi davantage 
entre nous.
Aussi, nous en sommes venus à nous demander lors de notre réunion 
du 7 septembre si le moment n’était pas venu de créer un « Conseil de 
la Famille spirituelle de Belgique » qui nous permettrait de maintenir les
liens entre nous. Qu’en pensez-vous ?

De leur côté, René Haentjens, Christof Bogaert et Annemie Dossche 
vont en parler à leur Conseil de Flandre. 
C’est avec leur accord et celui de Mariele Rampelbergh d’Eupen et 
Christian Fouarge de Liège présents aussi que je vous écris ; Bruxelles 
rassemblant 8 branches de la Famille Charles de Foucauld.

Nous vous demandons de parler entre vous de cette idée et de nous 
dire ensuite ce que vous en pensez avant la fin de l’année, car nous 
avons programmé une prochaine réunion entre nous au début de 
l’année 2022.

En attendant de vous revoir le 28 novembre à Laeken pour célébrer le 
105ème anniversaire de la mort de Charles de Foucauld, veuillez 
recevoir mes fraternelles amitiés.

Myriam Noiset-Pourbaix

3.2 AU SUJET D’UN CONSEIL DE BELGIQUE AVEC LES FLAMANDS

- PARTAGE DE LA FRATERNITE DE MARIE JOSE B. 
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Bonjour Myriam, 
Notre petite frat. est entièrement d'accord pour un "conseil de la famille 
spirituelle Ch. de F. de Belgique". Je pense que c'est un plus pour tous. 
Merci pour toutes les informations que tu nous transmet.

Bonne journée. Fraternellement Marie-José 

- PARTAGE DE L‘EQUIPE DE LIEGE, VAL-DIEU, HASSELT

Lors de notre dernière réunion, nous avons eu un long échange autour 
de la proposition d'un "conseil de la famille spirituelle de Belgique". 
Tous et toutes sont bien d'accord sur la continuation et 
l'approfondissement des contacts avec la Flandre (et nous sommes bien
placés pour en parler avec Jos et Dominique dans l'équipe), mais on a 
peur de mettre la charrue avant les boeufs en institutionnalisant trop 
vite les choses par la fondation d'un groupe. On se posait la question : 
quels seraient les objectifs d'un tel groupe? Qui donnerait des 
impulsions ? Ne viendrait-on pas court circuiter les fraternités de base ?

Pour nous, il s'agirait plutôt de tester les choses progressivement, faire 
des petits pas, comme par exemple une retraite commune, qui mettrait 
en place une façon de fonctionner avec deux langues, et aussi multiplier
les expériences d'amitié, y compris avec les autres membres de la 
famille spirituelle, ce qui se fait déjà largement.

4. L'Assemblée Européenne de la Fraternité Laïque Charles de 
Foucauld s'est tenue 3 fois sur Zoom cette année, car elle n'a pas
pu se réunir, comme elle le fait tous les 2 ans, en raison de la 
pandémie.

A chacune de nos rencontres, notre attention a été attirée sur l'un des 
grands défis de l'humanité.  

Lors de notre première rencontre, c'est la pandémie de Covid 
qui a attiré notre attention sur les victimes et les perdants et a 
ainsi éveillé une faim et une soif de justice.

 Lors de notre deuxième rencontre, ce sont les inondations en 
Allemagne et en Belgique et les incendies de forêt dans le sud-est de 
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l'Europe qui nous ont fait prendre conscience de l'urgence du 
changement climatique et de l'extinction des espèces, et donc la 
question d'un mode de vie qui préserve la création.
 Lors de notre dernière rencontre, c'est le souvenir des bombes 
atomiques larguées sur Hiroshima et Nagasaki il y a 76 ans qui nous a 
fait prendre conscience de la nécessité d'œuvrer pour la paix entre les 
peuples et les religions.
Chacun des pays représentés a produit un rapport pour répondre aux 2 
questions posées par les Responsables européens. Le premier 
concernait la vie du Frère Universel :

Comment l'exemple de la vie de frère Charles peut-il nous aider à 
accepter les défis de la société d'aujourd'hui ?

La deuxième nous concerne en tant qu'individus appartenant à la 
fraternité européenne :

Comment pouvons-nous, en tant qu'individus et en tant que Fraternité 
en Europe, nous préparer et nous ouvrir à cette prochaine canonisation 
du F. Charles ?

Les réponses nous ont permis de nous souvenir de ce qui nous donne la 
vie.

Nous avons décidé pour les 2 prochaines années de mettre en place 2 
groupes de travail : l'un sur la spiritualité du Frère Charles et l'autre sur 
l'aspect politique, au sens large, qui en découle, les deux sujets étant 
fortement liés.

Au cours de cette réunion spéciale, nous avons pu nous rappeler et 
expérimenter que l'esprit d'accueil et le souci des autres sont toujours 
au cœur de la Fraternité.

Nous avons également prié ensemble pour que le Saint-Esprit nous 
inspire.
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Un nouveau Responsable a remplacé Martin Güttner : nous lui avons dit
merci pour ses 4 années de service à la Fraternité et merci à Moira qui 
continuera avec Joëlle, à diriger le cap pour la mission spécifique de 
notre fraternité séculière/laïque.

Malgré les circonstances, ce fut une rencontre belle, riche et 
émouvante, où chacun a utilisé la technologie pour partager ce qu'il 
avait à dire, sans sacrifier la beauté qui, selon Dostoïevski, sauverait le 
monde... Et Dieu sait qu'il en a bien besoin !

Que Dieu vous bénisse tous!

Les délégués européens de la Fraternité séculière Charles de Foucauld 

5. L’EUCHARISTIE, L’ADORATION ET LA PAROLE DE DIEU

KTO dimanche 19 septembre 2021 : 
Le Père Jean-Daniel de Maredsous est interviewé par Régis Burnet

Jean-Daniel Mischler qui a animé notre retraite à Maredret en 2019 est  
Suisse originaire du Jura.
Son père était protestant et sa mère catholique. Le Père Jean-Daniel a 
d’abord été un Père de la Congrégation du St Sacrement avant de 
rejoindre la communauté des moines de Maredsous.
L’eucharistie et l’adoration
L’Eucharistie est le centre de la vie chrétienne.
La pratique de l’adoration est un prolongement de l’eucharistie dans le 
silence.
L’adoration n’est pas une dévotion. 
L’adoration est une intériorisation du don du Christ. Elle engage notre 
vie.
Relecture de la prière eucharistique pendant l’adoration. 
Adoration dans la continuité d’une eucharistie : avec le corps et le sang 
du Christ.
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L’eucharistie est l’annonce d’une bonne nouvelle. Elle est donc 
publique.
Cette bonne nouvelle est notre libération du mal.
Nous y recevons aussi la Parole de Dieu.
Comment est-ce que j’y réponds ?
Annonce – Libération - Communion

La Lectio Divina

Cette Parole de Dieu, elle me dit quelqu’un qui me parle.
Ce n’est pas seulement une écoute. C’est un murmure qui m’engage.
La Lectio est une Révélation. C’est une méditation qui engage ma vie.

Démarche d’intériorité (et non méthode) de la Lectio Divina :
1) Lectio : Lire la parole de l’auteur :
 Qui parle ? Quel est son message ? A qui s’adresse-t-il ?
 Dieu se révèle. Que dit le texte ? 
2) Meditatio : Que me dit le texte ?
 Temps de silence qui est un éveil à ce que Dieu me dit
 Temps d’intériorisation, d’incarnation : j’incarne ce que j’ai écouté.
3) Oratio (prière) : Réponse à ma découverte, à l’incarnation de Dieu 
dans ma vie
4) Actio : Comment est-ce que je vis ce don de Dieu dans ma vie de tous
les jours ?
Lors de l’adoration qui suit une eucharistie : mettre en évidence le corps
(pain) et le sang (vin) du Christ et le livre de la Parole, la Bible.
(Notes prises par Myriam)

L’EUCHARISTIE CHEZ CHARLES DE FOUCAULD

« Mon Dieu, qui êtes en moi et en qui je suis… Daignez me donner ce 
sentiment continuel de votre présence, de votre présence en moi et 
autour de moi, et en même temps, cet amour craintif qu’on éprouve en 
présence de ce qu’on aime passionnément et qui fait qu’on se tient 
devant la personne aimée, sans pouvoir détacher d’elle ses yeux, avec 
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un grand désir et une pleine volonté de faire tout ce qui plaît, tout ce qui
est bon pour elle…
En Vous, par Vous et pour Vous. Amen »
 (Retraite à Nazareth, novembre 1897)

« Il n’y a pas , je crois de parole de l’ Evangile qui ait fait sur moi une 
plus profonde impression et transformé davantage ma vie que celle-ci : 
‘Tout ce que vous faites à un de ces petits, c’est à moi que vous le faites’.
Si on songe que ces paroles sont celles de la vérité incréée, celle de la 
bouche qui a dit : ‘Ceci est mon corps...ceci est mon sang’, avec quelle 
force on est porté à chercher et à aimer Jésus dans ces ‘petits’, ces 
pécheurs, ces pauvres, portant tous ses moyens matériels vers le 
soulagement des misères temporelles. »

(Lettre de Charles de Foucauld à Louis Massignon quelques mois avant 
de mourir)

6. RENCONTRE D’AUTOMNE VICARIAT POUR
LA VIE CONSACREE ET LES MOUVEMENTS ECCLESIAUX
« Espérant contre toute espérence »

Le samedi 30 octobre 2021 nous avons représenté la "Famille Charles 
de Foucauld"à la rencotre au séminaire de Liège, c'est à dire: les Petites 
Soeurs de Jésus, Anne-Bénédicte et Cécile-Jeanne.
Mère Madeleine, Soeur Bénédictine de Liège, a ouvert la session en 
présentant les acteurs principaux. Nous avons commencé par une 
prière chantée, dans laquelle s'expriment des engagements au service 
du prochain:

"Mille raisons d'espérer, la vie nous porte à la confiance!
Mille raisons d'espérer, sur nos chemins de résistance."

Suivent alors les témoignages qui se basent sur des extraits de 
l'encyclique de notre pape François I. "Fratelli Tutti"

1. Chap. (54):"La pandémie nous a fait découvrir des personnes qui se 
sont dépensées pour aider les prochains dans leurs souffrances." 
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Madame Anne-Cathérine Marichal, Directrice de l'école Sainte Marie à 
Seraing: elle nous a parlé de son expérience du début de la pandémie 
en 2020 comme nouvelle directrice de l‘école. Dans cette situation très 
difficile elle a réalisé que l'enseignement était d'abord un lien. Il fallait 
ne pas avoir peur, aller de l'avant et concilier les personnes d'avis 
opposés.

2. Chap. (69):"Chaque jour nous nous trouvons en face du choix d'être 
des bons samaritains ou des passants désinteressés."
Madame Jasmine Debels, pélerine et volontaire auprès des sinistrés des
inondations: en aidant ceux qui ont tout perdu, elle a découvert de 
regarder son corps comme une grande richesse et après de multiples 
pélerinages elle réalise que Dieu a besoin d'elle dans son pays, la 
Belgique.

3. Chap. (183): "L'amour peut construire un monde nouveau avec son 
dynamisme universel."
Monsieur Christophe Cornet, Permanent à Entraide et Fraternité: Il 
nous explique que l'espérance commence en réalisant que nous devons 
travailler ensemble. Il évoque de signes d'espérance, par exemple 
prêter sa voix dans le quotidien à ceux qui n'en ont pas. 

4. Chap. (231): "Dans le plan créatif, chacun peut jouer un rôle 
essentiel pour écrire une nouvelle page pleine d'espérance, de paix et 
de réconciliation.
Monseigneur l' Evèque Jean-Pierre Delville: répond à la question de la 
responsabilité de Dieu face aux catastrophes. Il évoque les différents 
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récits de la création (Gen I, Gen II et Job). La création est un mystère. 
C'est un combat contre le tohu-bohu. Dieu sépare les eaux de la terre. Il
crée l'ordre. Elle est aussi un combat contre les forces du mal qui 
continue. La création n'est pas terminée. Nous devons tous prier Dieu 
de nous aider à créer de l'ordre dans la création. Il y a des catastrophes 
causées par l'homme.

Nous avons terminé la session par des intentions de prières et le chant:
"O Jésus, apprends moi la prière du coeur!"

Regine et Mariele

7. QUELQUES NOUVELLES DE LA FAMILLE SPIRITUELLE CHARLES 
DE FOUCAULD DE BELGIQUE

Nouvelles des petits frères de l’évangile
Suite au Chapitre des petits frères qui s’est déroulé à Gubbio en Italie 
en octobre 2021, la nouvelle équipe centrale des petits frères de 
l’évangile à Anderlecht est maintenant composée de Andreas, Jojji et 
Daniel. 
Outre ces trois responsables, les petits frères ont opté pour avoir aussi 
une fraternité insérée à Bruxelles aussi à l’avenue Clémenceau avec 
Alex, Giuliano et Jojji.
Voici donc notre famille spirituelle Charles de Foucauld agrandie en 
Belgique.
Bon vent aux petits frères !

Nouvelles des petites sœurs de Nazareth
Le lundi 11 octobre, Barbara et Myriam sont allées dire bonjour et au 
revoir à Ps Cécile qui allait retourner au Liban. 
Ps Cécile nous a raconté l’extraordinaire solidarité dont elle et ses 
consœurs Ps Magda et Ps Martine ont bénéficié lorsque, toutes les 
trois, ont été ensemble atteintes par le Covid à Noël passé. Elle vont 
bien maintenant et Ps Cécile nous a paru vraiment heureuse de sa vie 
là-bas où la vie n’est pourtant pas facile, mais où elle a vraiment trouvé 
sa place d’infirmière.
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Ps Cécile nous a aussi parlé de la terrible explosion à Beyrouth l’an 
passé et aussi de l’absence de scolarité pour beaucoup d’ enfants qui 
habitent le camp de réfugiés dans lequel les trois petits sœurs de 
Nazareth vivent aussi. 
Nous lui avons demandé comment les gens là-bas vivaient les malheurs 
successifs du Liban. Ps Cécile nous a alors dit que les chrétiens libanais 
avaient une très grande Foi. 
Ils disent : « Maintenant, nous vivons le vendredi saint. Mais nous 
savons qu’après, il y aura la résurrection dans notre pays » !
Bientôt arriveront à Laeken deux petites sœurs qui étaient à Barcelone :
Ps Else et Ps Paula. Nous leur souhaitons la bienvenue.
Il y a aujourd’hui six fraternités de petites sœurs de Nazareth en 
Belgique (quatre à Gand, une à Anvers et une à Bruxelles). 
Les petites sœurs de Nazareth ont aussi une fraternité en France (Paris),
une en Colombie et deux au Liban (Beyrouth).
Barbara et Myriam

Nouvelles des petites sœurs de Jésus
Nous sommes heureuses de vous partager que Pte Sr Magdeleine, notre
fondatrice a été reconnue « vénérable » par le Pape François.
En juillet P.S. Colette a participé à la rencontre des régionales du monde
entier avec le conseil général à Tre Fontane (Rome).
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A son retour elle a pu partager dans les 3 secteurs de notre grande 
région.
D’abord au secteur Nord : Danemark, Finlande, Suède, puis au secteur 
Suisse et le WE du 16-17 octobre : Belgique/Pays-Bas. 
Ce fut un W.E. dense et très enrichissant où elle a repris les différents 
thèmes qu’elles ont abordés, nous invitant à retourner à nos sources 
avec Pte Sr Magdeleine et nos constitutions et refaire un chemin 
intérieur, nous laissant interpeller ensemble et chacune 
personnellement. Tout un programme !…
Pte sr Louise-Marthe

Nouvelles des petits frères de Jésus
La situation concrète est que la Fraternité générale à Andelecht, dont le 
mandat expirait en 2020, continue suite au report du Chapitre général à
cause du confinement. Le plan C est maintenant d’avoir notre Chapitre 
du 14 mars au 7 avril 2022 à Avila, ce qui est éprouvant pour beaucoup 
de frères !
Du fait de report, Sang Shim est retourné en Corée. Xavier est à 
Bruxelles, pas loin des petits frères de l’évangile et Hervé est ces jours-ci
en réunion régionale au Liban etc.
Il écrit : « Joyeux Noël et très bonne année 2022 à chacun de vous et à 
tous vos compagnons de route, nos frères et sœurs en humanité ! Et 
que l’Esprit Saint nous anime de son Souffle de Vie – parfois nous 
réanime ! - au cours de notre Chapitre tant attendu et toute sa 
dynamique ! »
En Belgique nous marquons bientôt l’anniversaire du décès de Thierry 
Jacques (mort de la Covid). Mais Henri Vendée (94 ans) à Couillet-
Charleroi est en bonne santé, chez lui, avec des contacts qui lui 
permettent de ne pas être isolé.
Xavier Chevillard
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8. CELEBRATION DU 105è ANNIVERSAIRE DE LA MORT DE
CHARLES DE FOUCAULD

1er Décembre Liège
Vivre notre vie Chrétienne à la lumière de Charles de Foucauld
 Joji, fort de son expérience tanzanienne et de petit frère de l’évangile, 
devait nous aider tout au long de cette journée à rejoindre Charles de 
Foucauld.
Après que chacun des 18 participants, en guise de présentation, aient 
relevé un aspect de la vie de frère Charles qui résonnait en lui, le petit 
frère Joji évoqua ce que pouvait bien signifier « ma vie chrétienne dans 
le monde actuel » :

 ma vie : une évolution dynamique qui parfois me dépasse, une 
fragilité aussi,  …

 chrétienne : disciple d’un homme qui s’appelle Jésus, on croit 
qu’il est Fils de Dieu, il a dit « suis-moi », a lavé les pieds, …, 
mort sur une croix, ressuscité, nous a laissé l’eucharistie,

 le monde aujourd’hui : c’est nous, notre environnement, des 
idées, … pour le meilleur et pour le pire. Nous pouvons avoir un 
regard pessimiste : pillage des ressources, peu de profondeurs, 
ou/et optimiste : ouverture d’esprit, progrès médicaux, …

 C. de F. : homme de son temps : il en a épousé les idées, 
influence coloniale et pourtant très ouvert,  militaire et en 
même temps très libre, lié aux autorités et dénonciateur 
(esclavage), … nous sommes aussi de notre temps.

 Un homme qui marche physiquement mais aussi 
spirituellement. Algérie, Maroc, Béni Abbes, Tamanrasset, 
….France. C’est un chercheur. Un fil rouge guide sa vie. Il nous 
apprend que nous sommes toujours en marche .Quel est notre 
fil rouge ?

 Il nous aide. A recherché le sens de sa vie. A découvert que 
Jésus était présent, vivant. d’où une relation très personnelle 
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avec lui. Nourri par la prière, par les sacrements (surtout par 
l’eucharistie . , une eucharistie avec les autres)

 Il se laisse guider par l’Esprit. Très individualiste, mais souci de 
faire la volonté de Dieu. Ecoute de ses supérieurs. Très attentif 
aux évènements. Change à plusieurs reprises de direction.

 Il avait des yeux pour voir. Impressionné par la foi des 
musulmans, par la beauté de la création (désert). Il s’est 
engagé, s’est questionné.

 Ouvert de plus en plus aux autres. Passera du « pour les 
autres » à « avec les autres ». L’autre, c’et la présence de Jésus.

 Se sent la mission d’annoncer la Bonne Nouvelle. A le désir que 
tous connaissent Jésus. Donné à tous par Jésus. « Crier 
l’évangile par toute ma vie ». Les actes de Jésus qui agissent en 
nous. Comment annonçons-nous la Bonne Nouvelle ?

Vivre la vie de Nazareth : marqué par la vie de son pays, sa famille, 
… il aspire à la dernière place et découvre que cette place est 
occupée par Jésus. 
Nazareth : « une maison que l’on laisse bâtir dans son cœur » tout 
au long de notre vie.
Trois témoignages devaient concrétiser que le message du frère 
Charles se vivait concrètement aujourd’hui : Christian, bénévole 
dans des écoles de devoirs, Anne Bénédicte et Johanna dans une 
équipe formée en lien avec une famille de migrants, Christine 
comme témoin de l’amitié chrétien-musulmans  (1)
Partage en petit groupe, temps de convivialité (repas piquenique), 
temps de célébration qui devait clôturer cette riche journée à la 
lumière de C. de F.  en chemin avec Jésus.

Henri
(1). Nous reviendrons sur ceux-ci dans la prochaine Lettre. 

A Bruxelles
Le 23 novembre, nous avons pu vivre une belle soirée au CRIABD à St 
Michel à Etterbeek avec la présentation bien intéressante des 
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différentes BD sur Charles de Foucauld depuis 70 ans suivie de la 
conférence de Luc Terlinden que nous avons été content.e.s de revoir.
Il y avait ± 100 personnes et parmi elles une vingtaine de personnes de 
la Famille foucauldienne : Pts frères, Ptes sœurs, Fraternité sacerdotale 
et séculière.
Cette soirée nous a ainsi projetés vers le 1er décembre.

Malheureusement, suite à la réunion du Codeco du 26 novembre, 
l’équipe qui avait préparé la rencontre à Laeken le dimanche 28 
novembre a décidé d’annuler l’après-midi prévue pour le 105è 
anniversaire de la mort de Charles de Foucauld.
C’est en communion les uns avec les autres que nous avons vécu ce 1er 
décembre 2021.

Myriam

9. ECHO D’AILLEURS

9.1 NOUVEAU: SITE INTERNET SUR LOUIS MASSIGNON
Voici un message qui nous est parvenu de France :

«Mesdames, messieurs, 
Au terme de deux ans de travail collectif, nous vous annonçons  le 
lancement du nouveau site Internet consacré à la figure singulière de 
Louis Massignon (1883-1962): www.louismassignon.fr
A la fois professeur au Collège de France, islamologue, militaire et 
expert diplomatique, agnostique puis mystique ardent, précurseur du 
dialogue interreligieux, pèlerin inlassable, militant engagé, homophile, 
marié, et prêtre de rite oriental, il est un homme de paradoxes aux 
multiples facettes intimement liées.
Il a rencontré Foucauld, Huysmans, Claudel, Lawrence d’Arabie, Fayçal, 
Clémenceau, Gandhi, Pie XI, Mohammed V, Iqbal, Taha Hussein, 
Hampâté Bâ, Tillion, Jung, Mauriac, Maritain, Camus, Sartre…
Souvent précurseur, parfois à contre-courant de son époque, cet ardent
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catholique a œuvré sans relâche à la compréhension et à la 
reconnaissance du monde arabe et de l’islam, en quête de l’Autre avec 
passion et compassion…
Ses travaux scientifiques et sa pensée spirituelle ne cessent de susciter 
une intense actualité : livres, articles de presse, émissions 
radiophoniques, colloques, thèses, expositions...
Plus que jamais, son œuvre continue d’alimenter des questions de 
société : sur l’islam, la géopolitique, le sacré, le dialogue interreligieux, 
la colonisation, le devoir d’hospitalité envers l’étranger…
A travers la destinée hors norme de ce témoin et acteur du XXe  siècle, 
le grand public trouvera des résonances très contemporaines.»

Pour nous, membres de la famille Charles de Foucauld, il sera 
spécialement intéressant d’aller consulter sur le site les relations entre 
Louis Massignon et Charles de Foucauld. Ce dernier rêvait d’en faire 
son disciple et successeur auprès des Touaregs. C’est passionnant de 
lire l’évolution de leur rencontre.
voir « Plan du site », puis « maîtres », puis « Charles de 
Foucauld »

Louis Massignon en 1909 à l'université 
Al-Azhar, Le Caire.
Collection famille Massignon
Photographe inconnu.

27



10. MESSAGE DE L’EQUIPPE INTERNATIONALE

A l’heure où l’on parle de la canonisation de Charles de Foucauld, nous 
nous posons tous la question : 
Quand pourra-t-elle avoir lieu en cette période de pandémie mondiale ?
Certains d’entre vous souhaitent y participer. L’Equipe Internationale 
avec la Famille Spirituelle Charles de Foucauld vont essayer d’organiser 
au mieux cet événement. 
Au-delà de cette reconnaissance par notre pape François à Rome où 
nous ne pourrons pas tous être présents, il serait intéressant au sein de 
nos groupes de fraternité d’approfondir les questions suivantes 
suggérées par notre prêtre accompagnateur Jimmy Bonnici :

• Que voulons-nous célébrer ? 
• Pourquoi remercions-nous Dieu de nous avoir donné Frère Charles ?
• Quelles grâces avons-nous reçues ? 
• Qu’est-ce que Frère Charles souhaiterait partager aujourd’hui avec 
l’Eglise ?
• Qu’est-ce que Frère Charles souhaiterait partager avec l’humanité 
aujourd’hui ?

Je vous souhaite une bonne réflexion qui j’espère renforcera vos liens 
fraternels, pour bâtir un monde solidaire où il fait bon vivre. Laissons-
nous inspirer par la vie de Frère Charles de Foucauld parmi les 
Touaregs, par son courage, par son témoignage de vie, par son désir de 
justice et de paix entre les peuples,  par ce don total à Dieu : « Mon 
Père, je m’abandonne à toi, fais de moi ce qu’il te plaira ». 

Vivons à notre tour une belle histoire humaine ! Osons les rencontres ! 
Approfondissons notre foi à la lecture de l’Evangile ! 

Bonne lecture de ce nouveau numéro ! 
Très fraternellement,                                                       Laurence Fernandez

Coordinatrice de l’Équipe Internationale 
de la fraternité séculière Charles de Foucauld
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11. CANONISATION DE CHARLES DE FOUCAULD

Le 15 mai 2022, Charles de Foucauld sera enfin canonisé,
106 ans après sa mort.  On est loin de la promptitude dont
bénéficièrent, par exemple, François d’Assise ou, tout
récemment, Jean-Paul II.

Si nous ne doutions pas de la sainteté de Charles de Foucauld, nous 
savions aussi les réticences politico-historiques bien réelles à son 
égard : officier fantasque d’une armée d’occupation, voyageur 
clandestin, religieux instable, colonisateur en pays colonisé et chrétien 
en terre musulmane ; même sa mort fut sujette à caution.  Ermite au fin
fond du désert, sans disciples, il aurait pu alors être oublié pour 
l’éternité sous le sable chaud.

Mais l’esprit foucauldien soufflera bientôt sur des femmes et des 
hommes qui s’inspireront de son ultime conversion, de son dernier 
visage, celui de frère universel.

Charles de Foucauld entre dans la communion des saints en compagnie 
de six autres témoins du Christ qui valent que nous les découvrions et 
les priions. Réjouissons-nous !

Christian F.

Adresse du site: http://canonisation.charlesdefoucauld.org

………………

Vous pouvez y découvrir un nouveau film:
"La vie de Charles de Foucauld, un nouveau regard".
Adresse du film:
http://canonisation.charlesdefoucauld.org/La-Vie-de-Charles-de-
Foucauld-un
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12. CARNET FAMILIAL

Le décès de Jaime nous a laissé sans voix et
nous attriste beaucoup. Nous le savions
malade et hospitalisé. Il était bien entouré par
sa famille.

Nous avons connu Jaime et Anne-Françoise
son épouse lors d'une journée Charles de
Foucauld +/- en 2007. Je crois que c'était dans les locaux de l'école où 
Myriam travaillait alors. Ils étaient de retour de Bolivie avec deux de 
leurs quatre enfants, pour un temps non déterminé.
On s'est revu et puis ils ont rejoint notre fraternité. A ce moment-là, 
nous étions en fraternité avec Marie-Jeanne et Joseph Humblet (déjà en
MRS), Marie-José Blaise, Chantal et Yvan Lejeune, Léon Dedée, Marie-
Julienne.

Jaime provient d'une famille nombreuse. Il a étudié à Cochabamba puis 
est venu à Louvain-La-Neuve pour l'agronomie.
"Jaime avait des mains en or, il savait tout faire !" Et il a beaucoup 
travaillé, pour lui et pour les autres. Et bien  plus que vous pouvez 
imaginer. Il a réalisé des tas choses de ses mains: des arrangements 
d'étagères dans de petits espaces (cuisine, atelier), il a imaginé leur 
maison au village du Molino près de Potosi et l'a construite en grande 
partie sans aide sauf pour les grandes pièces (poutres par exemple). Il 
mettait la main à la mécanique... Peut-être aussi à la couture.
Il était un as du compost. Avec Anne-Françoise il cultivait un potager 
chaque année.
Comme beaucoup au pays, il aimait chanter en s'accompagnant de son 
instrument le charango (petite guitare andine). Il a été corregidor du 
village puis responsable des comptes pour celui-ci. Il y était  fort 
apprécié. Ils avaient déjà vécu et travaillé plus de 20 ans dans ce village.

"il était courageux, serviable"
"Il était pour moi d’une simplicité ,d’une gentillesse et d’un savoir ".
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"Jaime avait de grandes discussions avec Léon, surtout au niveau 
politique!!! Il fallait souvent intervenir pour continuer l'échange prévu 
au niveau de la réunion" ! 

"En pensant à Jaime, j'ai toujours été touchée par son accueil et son 
écoute. Il avait beaucoup d'empathie et lors de nos réunions, il avait le 
don de nous faire participer au mieux au partage"
"Avec Anne-Françoise ils vivaient la spiritualité de Ch. de F. Ils étaient 
d'ailleurs engagés dans une Fraternité en Bolivie, très vivante dont ils 
nous envoyaient parfois des échos des  rencontres. Avec eux, nous 
avons grandi concrètement dans la fraternité universelle"

Marie-José, Chantal et Yvan, Léon, Marie-Julienne

Sur la photo, on voit,
comme c'est la coutume
dans la région, tous les
objets miniatures réalisés
pour lui par ses proches
"tout ce dont il aura besoin
pour son voyage" ...

PS: nous avons été secouées
dans notre fraternité car
Chantal était aussi
hospitalisée !
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13. AGENDA

Récollection à Liège le samedi 19 mars 2022

Vous êtes tous et toutes invité(e)s à la réco du 19 mars à Liège
chez les Bénédictines, Abbaye Paix Notre Dame, 54 boulevard d’Avroy. 

La réflexion sera nourrie par
Réginald de Béco, auteur du livre 

« Credo d’un laïc, pour une foi libre »

Au programme :
- accueil à partir de 11h, retrouvailles, échange de nouvelles
- eucharistie à 12h avec les sœurs
- pique-nique tiré du sac (soupe et café sur place)
- 14h : exposé de Réginald de Béco, suivi de travaux en petits 
groupes et de mise en commun
- 16h prière partagée et collation de fin de journée

PAF : 10 euros.
Possibilité de parking dans le monastère au n°58 (sonnette « abbaye »)
A partir de la gare des Guillemins : bus 1 ou 4

Merci de vous inscrire avant le 11 mars 2022 auprès de
Michel et Geneviève Delstanche
04/263.39.03  delstev17@outlook.be
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14. LU POUR VOUS

Points qui m’ont frappé dans « Charles de Foucaquld Sur les pas de 
Jésus de Nazareth » par petite sœur Annie de Jésus (Nouvelle Cité)

Chapitre 1. Les années
d’incroyance et les chemins de
conversion
Doute complet (p.21)
Tristesse profonde (p.23)
Eprouver la famine (p.34)
La foi eut bien des obstacles à
vaincre (p.37)
Horizons nouveaux (p.38)
Quand on aime on s’oublie et on
pense à ce qu’on aime (p.41)
Chapitre 1. Saisi par Jésus de
Nazareth
Humilité infinie (…) être aussi petit
que mon maître (p.46-47)
Il ne faut que descendre (p.48)
Je ne puis concevoir l’amour sans
(…) un besoin impérieux de conformité (p.41)
Je crois que c’est ma vocation de descendre (p.57)
Chapitre 3. De Nazareth à Beni Abbès
Nous imprégner de l’esprit de Jésus (…) par l’Evangile (p.63)
Tout me paraît creux (p.64)
Tous nos actes, toute notre vie doivent crier que nous sommes à Jésus 
(p.67)
Je veux habituer tous les habitants (…) à me regarder comme (…) le 
frère universel (p.75)
Vis-à-vis des esclaves (…) il faut dire (…) ce n’est pas permis (p.81)
Vous prenez, je trouve trop facilement votre parti du mal (p.85) 
Chapitre 4. Présence fraternelle au cœur du désert
À « une femme touarègue » Nous vous écrivons aussi pour vous 
demander très instamment de prier pour nous (p.91-92)
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Volonté constante de faire ce qui plaît le plus au bon Dieu (p.95)
Ne pas chercher, comme à Beni Abbès, à faire de grandes aumônes 
(p.96)
Qu’il daigne, dans son amour (…) me rendre tel qu’il me veut (p.98)
Traduction (…) je m’y réfugie pour trouver asile contre les pensées qui 
m’assaillent dans la prière (p.101-102)
Ce sont les Touaregs qui vont le sauver ,  en lui donnant ce qu’ils ont de 
plus précieux en ce temps de famine (p.105)
Mon apostolat doit être l’apostolat de la bonté(…) pour qu’on dise : « Si 
tel est le serviteur, comment donc est le maître ? » (p.106)
Ayons cette tendre délicatesse qui entre dans les détails et sait par des 
riens mettre tant de baume dans les cœurs (p.111)
Il est certain qu’à côté des prêtres il faut des Priscille et des Aquila 
(p.112)
Tout chrétien doit donc être apôtre (…) commandement de la charité 
(p.113)
Bannir loin de nous l’esprit militant (p.114) 

Chapitre 5. Configuré à Jésus jusque dans la mort
Je donne tout ce que je je peux, mais c’est bien loin d’être ce que je 
donnais autrefois (p.117)
Vous avez tant souffert (…) pour nous porter, nous tirer à vous aimer 
librement (p.118)
Il ne nous est pas possible de l’aimer sans l’imiter (p.119)
Mon Seigneur Jésus (…) je désire de tout mon cœur donner ma vie pour 
vous (…) pardonnez à mes ennemis, donnez leur le salut (p.126)
Notre anéantissement est le moyen le plus puissant de nous unir à Jésus
(p.133)

Michel Biart, de la fraternité de Molenbeek
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15. ACAT
Action des Chrétiens pour l’Abolition de la torture

Nous étions présents à RivEspérance, et à côté du stand 
consacré à la fraternité, nous en avons dressé un autre au 
nom de l’ACAT. Pour rappel, celle-ci est œcuménique. 
En ce  31 octobre, nos amis protestants célébraient  la fête
de la « Réformation » c. à d. la publication des 95 thèses 
de Martin Luther.(1) « Le vrai trésor de l’Eglise est 

l’Evangile de Jésus-Christ » disait  Luther.
Tandis que le 1er novembre, la Toussaint est fêtée chez les catholiques 
(« les saints » d’hier et d’aujourd’hui). 
Mais en ce moment, à l’ACAT, tous se souviennent  des hommes et 
femmes  victimes de la torture ou/et que l’on (a) fait disparaître par des
régimes qui méprisent les droits élémentaires de tout être humain.
En cette période de l’année, l‘ACAT  a mis l’accent sur  la Journée 
mondiale contre la peine de mort (qui avait lieu le 10 octobre2021). 
Cette année, cette journée était « consacrée aux femmes  qui risquent 
d’être condamnées à mort, qui ont été condamnées à mort, qui ont été 
exécutées, ainsi qu’à celles qui ont été graciées ou reconnues 
innocentes ». (2) A titre d’exemple : Ghati Mwita , Tanzanie ,qui a déjà  
purgé 13 ans de prison pour le meurtre d’un homme mort dans un 
incendie criminel ; Merri Utami (Indonésie) qui a été condamnée en 
2002 pour trafic de stupéfiants, une accusation dont elle assure n’avoir 
jamais eu connaissance; Debra Mike (Etats-Unis) qui a été dans le 
couloir de la mort pendant 22 ans pour le meurtre de son fils dans l’Etat
d’Arizona.  Elle a été entièrement disculpée en 2015.
Parfois de bonnes nouvelles arrivent : après 4 ans de détention 
arbitraire  au Burundi, Germain Rukuki, membre de l’Acat-Burundi a été
libéré, et vient d’arriver en Belgique. Le comité d’Acat Belgique est à ses
côtés dans la procédure d’asile qu’il vient d’entamer. La FIACAT 
(fédération internationale de l’Acat) a décidé de lui accorder une aide 
temporaire (3).
Les actions du mois de novembre  sont destinées aux autorités du 
Mexique, Qatar, Vietnam, Indonésie (voir les lettres mensuelles que je 
vous fais suivre).
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Ces actions du mois  sont préparées par Cécile
Auriol qui nous écrit : « A l'heure où la terre
s'endort, où les jours rétrécissent et les feuilles
tombent, «n’insonorisons pas notre cœur»
et »sortons de nos routines fatiguées» ( le Pape
François). Ensemble privilégions le débat et
cherchons des idées nouvelles, dans l’esprit
œcuménique qui constitue le fondement et le
ferment de notre Action.

Henri Roberti
 Le 31 octobre 1517, un moine allemand affiche sur la porte de 
son église à Wittenberg, en Saxe, un texte où il dénonce les scandales 
de l’église de son temps.
 Voir dossier à l’occasion de la Journée mondiale contre la peine 
de mort (10/10/2021) : FEMMES condamnées à mort : une réalité 
invisible (www.worldcoalition.org) 
 Si vous voulez vous associer à cette démarche, un versement peut être
effectué à la 
FED INTERNATIONALE ACAT, 
96 bd de la Libération, 94300 Vincennes, FRANCE 
N° de compte : FR76 1010 7002 2800 9130 5896 718 
Objet du virement : « Soutien Germain Rukuki »

16. RivEspérance 2021:
CHOISIR LA TRANSITION «DES IDEES 
AUX ACTES»
Durant 2 jours, en ce mois d’octobre,  une  
équipe de chrétiens dynamiques est 
parvenue à réunir quelques 800 personnes 
à Louvain-La-Neuve pour « réfléchir, 

dialoguer et construire une société humaine et solidaire ». Parmi celles-
ci quelques personnes issues de l’une ou l’autre branche de la famille 
Charles de Foucauld. Au moyen d’un stand(1), nous voulions signifier 
que notre spiritualité avait aussi sa place  dans cette recherche de 
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construire une société plus respectueuse de «notre terre et de ses 
habitants ».

L’apport de spécialistes nous a aidés à réfléchir. Ils nous ont invités  à 
prendre en considération des éléments avec lesquels nous avons à bâtir
un monde différent. Celui-ci passe par une plus grande prise  en 
considération de la nature (Gauthier Chapelle), par une sortie  d’une 
immobilité désastreuse et en étant, par ex., sélectifs dans nos achats 
(Etienne de Callatay), par une  « métamorphose » comme le passage de 
la chenille au papillon. Ce qui exige à la fois « rupture et continuité ». 
N’ayons pas peur d’entrer  dans un  processus de conversion  (Elena 
Lasida). Nous sommes aussi invités à dépasser le statuquo ecclésial 
même si notre horizon demeure imparfait (Rik Torfs). Que notre élan 
puisse être lien avec les autres êtres vivants (Adélaïde Charlier). 
Dans  ce  monde qui balbutie, une trentaine d’ateliers nous ont permis 
de constater que cette transition est bien en route à travers 
l’expérience de nombreux témoins, associations, … 

Et c’est tout naturellement que beaucoup de ces participants se sont 
retrouvés le dimanche 10 octobre à Bruxelles à la marche nationale 
pour le climat.

Sachons que là où nous sommes  avec nos faibles moyens, nous avons 
dans notre manière de vivre une contribution à apporter à ce 
changement qui se profile à l’horizon. La spiritualité inspirée de Charles 
de Foucauld nous y invite.

Henri Roberti

 Si, à l’occasion d’un évènement local, vous voulez assurer une » 
visualisation » de la fraternité, sachez que vous pouvez vous procurer 
quelques panneaux sur la présentation de la fraternité et de Charles de 
Foucauld. (voir Myriam Noiset et/ou Henri Roberti)
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17. Le thème de l’Abandon à Dieu a inspiré de remarquables
prières, pas seulement chez Charles de Foucauld.

Voici celle de Saint-Ignace de Loyola : 

Prends Seigneur, 

et reçois toute ma liberté, 

ma mémoire, mon intelligence et 

toute ma volonté. 

Tout ce que j’ai et tout ce que je possède. 

C’est toi qui m’as tout donné, 

à toi, Seigneur, je le rends. 

Tout est à toi, 

disposes-en selon ton entière volonté. 

Donne-moi seulement de t’aimer et 

donne-moi ta grâce, 

elle seule me suffit.
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1. CHARLES NOUS EVEILLE

Ce sont 24 heures que quelques membres des Equipes Foucauld 
sacerdotales se sont réservées en ce début de novembre pour 
s’immerger dans l’esprit de Charles de Foucauld. Nous retrouvant au 
Monastère de l’Alliance des Bénédictines à Rixensart, et pour 
rééquilibrer un petit peu l’appel d’égalité et responsabilité 
indispensables pour être véridiquement Eglise, nous nous sommes faits 
8 disciples hommes à écouter Myriam Pourbaix en animatrice de ces 
heures.

Loin d’être de hauts connaisseurs de la spiritualité de Charles de 
Foucauld, nous avons eu grâce à elle l’occasion d’en saisir, pour la 
première ou pour la millième fois peu importe, quelques diamants. Ils 
sont des relais vivaces pour rencontrer le Christ, source incomparable.
Cheminons de façon évolutive, quelles que soient les années calendrier 
qui nous séparent de Charles de Foucauld, dans la recherche de Dieu. 
Nous ne pouvons y arriver sans nous situer « seul », laissant toute la 
place à celui que nous cherchons et manifestement pas pour le 
façonner. Faisons désert pour préparer une terre fertile. Cela prend 
corps encore plus vivant en développant le silence avec des frères et 
sœurs.

Nous pouvons découvrir avec Charles de Foucauld qu’on devient 
essentiellement ami par une bonté qui monte. C’est plus précieux que 
toute idée d’aller convertir l’autre.
Charles de Foucauld nous convie à « l’amour pour Jésus », grâce à quoi 
nous viendrons avec confiance à l’Evangile. C’est par cet amour que 
nous pénétrons dans le sacrement du frère, de la sœur, ce qui relie au 
vécu et duquel l’Eucharistie est une communion et pas un rite.
Le souci de la justice, le rejet de tous servages, devient alors une 
nécessité.
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N’oublions jamais de défricher ce qui est notre terrain, avant de semer.
Et puis, goûtons à la spiritualité de Nazareth où il y a tant à découvrir et 
à faire, sans surtout nous précipiter à Jérusalem. Goûtons, autrement 
dit, aux strates du prophétisme dans la vie plutôt que dans les strates 
des docteurs de loi qui emportent l’Eglise vers de l’organisation, du 
dogmatisme.

Rien qu’à relire tout ceci, nous avons de quoi saisir l’importance de 
passer de la réflexion ou des révisions de cheminements, à une effective
joyeuse solitude. Nous avons pris le temps en silence d’une mise en 
dessaisissement de nous pour être offrande au Christ. Un tel temps 
nous l’avons sans hésiter accompli en début de journée.

Aujourd’hui en équipes Foucauld sacerdotales nous sommes une des 
branches de l’arbre de la spiritualité foucaldienne. L’arbre est beau 
parce qu’il a plusieurs branches qui se dessinent de façons variées tout 
en se nourrissant de la même sève. Nous appartenons à une grande 
famille. Les branches ont leur originalité et il n’est pas question de les 
modéliser. Nous voyons vivre actuellement des ramifications 
francophones, nous avons des possibilités de rapports d’échanges 
néerlandophones – francophones, il peut y avoir une structure 
européenne de contacts élargis, et éventuellement même un conseil de 
dialogue commun. Nous connaissons déjà quelques occasions telles que
les premiers lundis de Pentecôte qui, de sacerdotale sont devenus 
générale, y compris en relations néerlandophones – francophones. Il y a
encore les rencontres annuelles de début décembre. Et pourquoi pas un
projet commun en cas de canonisation de Charles de Foucauld.

Pour un temps de plus, Myriam nous a encore posé cette question pas 
du tout anodine : « Si nous n’avons plus notre fraternité sacerdotale, 
qu’aimerions-nous sauver de ce que nous aurons vécu ? »
D’un tour de table il en est entre autres sorti :
Charles de Foucauld c’est de l’austère, Saint François d’Assise c’est du 
plus accrochant. De ces deux approches, pouvoir en établir des lieux de 
contemplation et d’action, en proximité de voisinage.
Désirer le partage autour de Jésus.
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Se trouver des lieux de révision de vie entre prêtres, et entre prêtres et 
laïcs.
Une belle référence : Philippiens 2.
Être en Eglise en communion tant collective qu’unique car il faut tenir 
compte de ceux qui avancent en âge et en fragilités de santé.
En ce temps actuel d’Eglise en implosion, s’éveiller au temps du désert 
d’où coulera en temps opportun un fleuve de vie qui nous sera donné 
par le mouvement de l’Esprit actif du Christ et pas par nos constructions
et creusements.
Toujours pouvoir rencontrer de façon totalement gratuite.
Porter une attention humble sur les événements d’Eglise qui ne font pas
la une de la presse.
Par le fait d’une longue histoire déjà, apprécier et poursuivre la prière, 
la pauvreté, la communauté, qui conduisent à partager une vocation.

Charles de Foucauld nous convie « à l’amour de Jésus, son Bien-Aimé, 
Frère et Seigneur », comme l’a rappelé Myriam. Ce sera comme un feu 
de joie si ce compte rendu donne l’envie de le penser et de le vivre 
comme Charles de Foucauld.

Philippe Dupriez
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2. HOMELIE A LOURDES/ ASSEMBLEE DES EVEQUES DU 7 
NOVEMBRE 2021
CHAPELAIN DE LOURDES, EVEQUE EMERITE

Le président de l’Assemblée plénière des Evêques de France, vu le 
rapport Sauvé sur la pédophilie, a renoncé à faire l’homélie et à 
demandé ce service de la Parole à un chapelain de Lourdes, Mgr. Guy 
Dupuy, ancien Evêque, redevenu prêtre au service des pèlerins : Voici le
texte que j’ai trouvé remarquable pour ce temps de crise de nos voisins 
et qui résonne fort pour les fraternités Jesus-Caritas. Je me suis permis 
de faire ressortir en gras ou couleur ce qui m’a frappé. Bonne lecture, 
Yves. 

« Église combien tu es contestable, et pourtant combien je t’aime ! 
Combien tu m’as fait souffrir, et pourtant combien je te suis 
redevable ! (...) Combien de fois tu m’as scandalisé, et pourtant tu 
m’as fait comprendre la sainteté »[1]. 

Cette émouvante apostrophe est adressée à l’Église par un disciple de 
Charles de Foucauld, Carlo Carretto, le fondateur des Petits Frères de 
l’Évangile. J’étais plongé dans sa lecture lorsque me parvint l’invitation à
prononcer l’homélie de cette messe célébrée à l’occasion de 
l’assemblée plénière des évêques. Sur le moment j’ai été abasourdi. 
Non qu’il s’agît d’une obligation en soi pesante mais, en la circonstance,
fort peu dans mes cordes. Parce que la chaire n’est pas le prétoire, j’ai 
accepté. Les textes liturgiques de ce dimanche seront notre guide : ils 
tracent un chemin de conversion. J’ai cité en commençant le Père Carlo 
Carretto, pour la raison que ce Jean Baptiste des temps modernes n’a 
jamais recouvert de silence ce qui devait être connu, non plus que ses 
convictions religieuses les plus intimes. Son authenticité me séduit.

L’authenticité ! Elle est au cœur de l’épisode que nous venons de lire 
dans l’Évangile de Marc. C’est au nom de l’authenticité que Jésus fustige
l’hypocrisie du gratin religieux de Jérusalem ; elle dissimule mal l’abîme 
entre la piété affectée des scribes imposteurs et leur conduite odieuse. 
C’est au nom de l’authenticité que Jésus met en lumière le geste, 
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inaperçu de tous sauf de lui, de la veuve du Temple ; en dépit de son 
indigence, elle donne ses dernières piécettes au Trésor. 
La veuve du Temple en rappelle une autre, celle de Sarepta qui, mille 
ans auparavant, donna son dernier pain au prophète Élie. Deux 
femmes, deux pierres vivantes de l’Église. Elles sont exemplaires. 
Leur générosité n’a aucun rapport avec les moyens dont elles 
disposent ; elle part du cœur. D’un don infime que la veuve du Temple 
met dans le tronc, le Trésor est grossi au-delà de toute mesure. De son 
ultime poignée de farine et de sa dernière goutte d’huile, la veuve de 
Sarepta sauve Elie. Aujourd’hui encore, il nous est donné de le vérifier : 
les petites gens ne se plongent pas dans des calculs de dégrèvements 
fiscaux au moment de donner. Ils prennent sur leur indigence. Les vrais 
pauvres savent que ce n’est pas le montant qui compte, mais l’esprit qui
inspire le don, la part coûteuse arrachée de soi qui lui confère son aloi.

L’authenticité ! Dans un monde où la Parole de Dieu est de moins en 
moins entendue, se laisser nourrir par elle, reste le seul moyen de 
changer en eau vive la Mer Morte qu’est devenue notre société. Pour 
nous chrétiens, c’est un devoir d’être authentique, d’avoir la passion 
et le courage de l’authenticité. Que des agresseurs qui avaient pourtant
reçu mission d’enseigner que le joug du Seigneur est facile à porter et 
son fardeau léger (Mt 11, 30), aient imposé à des victimes 
innocentes des croix insupportablement lourdes, fait outrage à 
l’authenticité. Mais ce drame de l’hypocrisie ne doit pas occulter 
l’attitude exemplaire de tant de fils et de filles de l’Église qui s’efforcent 
quotidiennement de vivre leur fidélité et d’être authentiques. Le 
reconnaître est un devoir de justice.

Je n’ai pas compétence pour dire si les membres de l'Église sont 
inévitablement conduits à buter sur le caillou des abus de pouvoir. Je 
sais qu’elle est à même de conduire sur le chemin de la sainteté.

Je sais aussi que, pour réparer les offenses subies, panser les blessures, 
aider à refaire surface, guérir les traumatismes, il faut traiter avec la 
plus grande charité celui ou celle qui a été sali dans son intégrité. 
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Pour fuir un monde de ténèbres, il convient de tirer exemple de 
l’authenticité de la veuve de Sarepta et de la veuve du Temple. Leur 
geste communément passé inaperçu ou dénué de sens, est regardé 
comme une folie aux yeux du monde. Il est lumière. 
J’ai introduit cette homélie par une apostrophe du fondateur des Petits 
frères de l’Évangile. Je la conclus en le citant une nouvelle fois. 
« Non, ce n’est pas mal de critiquer l’Église quand on l’aime. 
C’est mal de la contester quand on se tient sur la touche comme des 
purs.

« Non, ce n’est pas mal de dénoncer le péché et ses dépravations,
mais c’est mal de les attribuer aux autres seulement et de se croire 
innocents, pauvres, bons. »[2] 

[1] Carlo Carretto, J’ai cherché et j’ai trouvé, Paris, Cerf, 1983 p.159.
[2] Op. cit., p.163.

Yves André Alberty 
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3.                                                                                Lundi, 15 novembre 2021

Bonjour.
Voici une bonne nouvelle, venue de Pascal Lecocq.

Christian DD

Chers amis membres de la fraternité sacerdotale Charles de Foucauld,

Lors de la récente récollection, vous m’avez pressenti comme nouveau 
responsable,
Attendu que Christian fait déjà du beau boulot et
Attendu que Jacques Jongmans , nouveau venu dans notre fraternité 
belge (mais ancien du Brésil) veut bien me seconder,

J’accepte la responsabilité de responsable.

Je vous souhaite dès à présent bonne rencontre le 28 novembre, je ne
pourrais pas être des vôtres.

Nous nous reverrons en mars à la récollection et peut-être autour du 15
mai à Rome pour la canonisation de Charles de Foucault.

Bon vent à nos 4 communautés et aux proches.
Pascal Lecocq

PS : Pour la récollection, retenez déjà la date du 6 au 8 mars, à 
Rixensart. 
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4. Charles de Foucauld
CRIABD – Forum Saint-Michel                                                       

Nous  entendons  souvent  parler  de  Charles  de  Foucauld  comme  de
l’ermite  du  Sahara.  Pourtant,  dans  sa  vie,  il  a  passé  sans  doute
relativement  peu  de  temps  comme  « ermite »  à  proprement  parler.
Tour  à  tour  jeune  orphelin  riche  et  aristocrate,  officier,  explorateur,
trappiste, ermite à Nazareth, prêtre, moine missionnaire, linguiste… En
vue  de  sa  canonisation  le  15  mai,  le  « Bollettino »  du  Vatican  le
présente, pour sa part, comme « prêtre diocésain ». En effet, Charles de
Foucauld a été ordonné prêtre pour le  diocèse de Viviers  (Ardèche).
Nous ne pouvons donc pas réduire Charles à une seule étiquette. La
variété  des  vocations  et  des  fraternités  qui  sont  nées  à  sa  suite
témoignent de la fécondité de sa vie. Beaucoup peuvent se reconnaître
en lui et c’est aussi ce qui fait son actualité. 

Pour ma part, sans être un grand spécialiste, c’est aussi comme prêtre
diocésain que je souhaite vous partager ce que la fraternité et l’amitié
avec Charles de Foucauld m’inspirent. En partant de ce qui est au cœur
de  sa  vie,  à  partir  de  sa  conversion  en  1886,  c’est-à-dire  son  désir
d’imiter  Jésus  en  tout,  je  déploierai  trois  dimensions  de  sa  foi :  la
méditation de la Parole de Dieu, l’Eucharistie et la fraternité.  

1. L’imitation de Jésus ou la vie à Nazareth

Une lettre à son ami de jeunesse Gabriel Tourdes dévoile le secret de sa
vie :  « L’amour  est  inséparable  de  l’imitation.  Quiconque  aime  veut
imiter : c’est le secret de ma vie. J’ai perdu mon cœur pour ce Jésus de
Nazareth et je passe ma vie à chercher à l’imiter1. » 

Ne se sentant pas appelé à la prédication, Charles se tourne vers la vie 
cachée de Jésus à Nazareth. Il veut vivre comme Marie et Joseph, dans 
leur quotidien avec Jésus. Ce ne sera pas sans idéalisation et préjugés, 

1  Lettre du 7 mars 1902.
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hérités aussi de son milieu. Ainsi, ce n’est pas sans une certaine 
condescendance vis-à-vis des métiers manuels qu’il parle du « pauvre 
ouvrier de Nazareth »… 

Ce désir d’imitation va le conduire à la Trappe et puis chez les Clarisses 
à Nazareth. Il y a quelque chose d’un peu naïf, une recherche de 
mimétisme dans ce besoin de se rapprocher de la Sainte Famille jusqu’à
devoir s’installer dans la ville de la nativité. Il s’en détachera 
progressivement, non sans avoir aussi reçu beaucoup de cette période 
de sa vie. 

Surtout, pour imiter Jésus, Charles cherche la dernière place et refuse 
tous les honneurs ou tout ce qui pourrait l’éloigner des plus pauvres et 
des plus humbles, auxquels Jésus s’est identifié. Son père spirituel, 
l’abbé Huvelin, avec beaucoup de sagesse, lui enseignera toutefois que 
la dernière place est déjà prise : par Jésus lui-même ! 

Finalement, sa place, il la trouvera comme prêtre. L’appel à la vie 
humble et cachée de Nazareth le préservera toutefois de tout 
cléricalisme. L’imitation de Jésus doux et humble peut parfois conduire 
à prendre des charges en vue. Une vie ordinaire, comme celle de la 
famille de Nazareth, faite de prière, de travail, de proximité avec 
d’autres, de joies, de peines et des petites choses du quotidien aide à 
nous préserver du cléricalisme. Cette vie de Nazareth est d’ailleurs 
ouverte à tous : mariés ou célibataires, religieux ou laïcs etc. 

Comment alors grandir dans cette intimité avec Jésus et la vie de 
Nazareth ? A partir du témoignage du frère Charles, je retiens ici trois 
dimensions, parmi d’autres.

2. La méditation de la Parole de Dieu et des Évangiles 

C’est peut-être une dimension que l’on ne souligne pas assez chez 
Charles de Foucauld : son amour de la Parole de Dieu et des Évangiles. Il
a passé de longues heures à méditer la Parole de Dieu et nous a laissé 
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de nombreux carnets avec le fruit de ses méditations. Nazareth, c’est ça
aussi: permettre à la Parole de prendre chair, à Jésus de demeurer 
parmi nous, par la méditation des Écritures et, spécialement, des 
Évangiles. 

Dans la description de l’apôtre que doit être tout baptisé pour Charles, 
il écrit ceci : « lire et relire sans cesse le Saint Évangile pour avoir 
toujours devant l’esprit les actes, les paroles, les pensées de Jésus, afin 
de penser, parler, agir comme Jésus, de suivre les exemples et les 
enseignements de Jésus, et non les exemples et les manières de faire du
monde auxquels nous retombons si vite dès que nous détachons les 
yeux du divin modèle2 ».

3. L’Eucharistie

Le culte eucharistique, qui s’est fort développé dans les siècles 
précédents, va fortement imprégner la spiritualité de Charles. Pour lui, 
« une messe, c’est Noël » et l’adoration rend Jésus présent sous nos 
yeux, comme Marie et Joseph l’avaient sans cesse sous leurs yeux à 
Nazareth. 

C’est d’abord pour vivre de cette présence de Jésus dans l’Eucharistie 
que Charles va souhaiter devenir prêtre. Sans renier toute la vérité et la 
beauté de cette dévotion eucharistique, la compréhension de 
l’eucharistie et du ministère du prêtre s’est toutefois élargie et 
renouvelée depuis lors. L’accent est davantage mis sur la dimension 
communautaire de l’eucharistie, du corps que nous formons en 
communiant au même pain. 

A sa manière, l’Église n’avait toutefois pas manqué de rappeler à 
Charles cette dimension communautaire de l’eucharistie, en ne 
l’autorisant que fort tard à célébrer tout seul la messe. De même, il n’a 
pas toujours eu l’autorisation de conserver le Saint Sacrement. Il 

2  Lettre à Joseph Hours du 3 mai 1912. 
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prendra patience… et grandira dans la foi ! Ces périodes de manque, 
comme nous en connaissons aussi aujourd’hui, nous invitent à 
approfondir d’autres signes de la présence de Jésus. Sa Parole. Mais 
aussi le frère. Charles aurait pu quitter Tamanrasset et les Touaregs 
pour retrouver la possibilité de célébrer la messe. Mais il a préféré 
rester auprès de ses frères, parce que c’est là que Jésus l’attendait. 

4. Le frère universel

La vie de Nazareth apprend
aussi à vivre comme des frères
et sœurs, tous enfants du même
Père des cieux. En cherchant à
se faire l’ami et le frère de ceux
qui étaient parmi les plus
abandonnés, Charles se fait
frère de tous, frère universel.
L’amitié réciproque avec les plus
humbles ouvre à la fraternité
avec tous. 

Cette fraternité universelle va
donc grandir auprès des
Touaregs. Lui qui venait pour les
« sauver », va même être sauvé
par eux. Atteint par le scorbut,
ils se sont organisés pour lui
trouver du lait alors que celui-ci
manquait cruellement en un
temps de profonde sécheresse. La détresse les a rapprochés dans une 
même égalité et fraternité. C’est la deuxième conversion de Charles de 
Foucauld. 

Remarquons cependant que Charles n’a pas toujours été ce « frère 
universel ». Certains de ses propos pendant la guerre ou sur les voleurs 
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et pillards en témoignent… Comme quoi, lorsque l’Église canonise une 
personne, elle ne canonise pas toutes ses actions et toutes ses paroles ! 

La fraternité est aussi au cœur de la démarche synodale initiée par le 
pape François. C’est sans doute le grand enjeu de cette démarche : 
marcher ensemble comme des sœurs et des frères. Le ministère 
ordonné (évêque, prêtre, diacre) ne trouve sa vraie place que dans la 
fraternité : « Vobis... sum episcopus, vobiscum sum christianus » ; « Pour
vous je suis évêque, avec vous je suis chrétien » (saint Augustin).

La vie de Nazareth et d’imitation par amour de Jésus, nourrie de la 
méditation de la Parole, de l’Eucharistie et de la fraternité, va façonner 
Charles de Foucauld. L’évolution de son regard sur les photos que nous 
avons de lui en témoigne. Le regard un peu triste et mélancolique du 
jeune garçon va progressivement laisser place à ce regard fraternel 
plein de bonté et de tendresse. Là aussi, il a imité son maître : « Jésus 
posa son regard sur lui et il l’aima… » (Mc 10, 21). 

Luc Terlinden
23 novembre 2021
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LA PLUS BELLE DÉFINITION DE NOEL 

La plus belle définition de Noël
C’est de savoir dire je t’aime.

La plus belle définition de Noël
Ne peut s’écrire que par un poème.

Si Noël, c’est la paix retrouvée
La Paix doit passer par nos mains.

Donne la paix à ton voisin…

Si Noël, c’est la lumière de la bonté
La Lumière doit fleurir nos chemins

Marche vers ton frère et serre lui la main.

Si Noël, c’est la joie partagée,
la Joie doit nous ouvrir à demain.

Souris au monde, sois généreux avec chacun.

Si Noël c’est l’espérance renouvelée
L’Espérance doit nous montrer le chemin

Sème l’Espérance et aide ton prochain.

Si Noël c’est l’amour tant espéré
Vivons ensemble dans la Générosité d’aimer

Portons l’Amour à ceux qui vivent dans la précarité

Mes frères et mes sœurs en humanité
Ouvrons nos cœurs, ouvrons nos demeures

Noël est né, laissons venir le Bonheur
Mes amis, mes voisins, ma famille bien-aimée

Voici venue l’heure où tout devient douceur et beauté

  Poésie de Hamoudi AÏFA, poème envoyé par Rita H., Eupen
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Chers responsables, délégués, membres et amis de la Fraternité
séculière Charles de Foucauld en Europe

Nous avons tous appris avec joie la date de la canonisation de Frère 
Charles le 15 Mai 2022 à Rome et certains d’entre nous essaieront d’y 
assister.
Nous espérons aussi très fort maintenant que les vacances européennes
qui avaient été annulées à Bonn en Aout 2021 pourront avoir lieu du 8 
au 16 Aout 2023 dans cette même région.
Nous sommes sûrs que vous y viendrez nombreux après ces périodes 
difficiles de pandémie : nous pourrons enfin écouter, échanger, nous 
ouvrir aux autres et partager nos vies.

Noël 2021

Oui, un Sauveur nous est né, Prince de 
la Paix, réjouissons-nous !
Rendons grâce à Dieu pour cet enfant si
fragile dont la vocation est de changer 
le monde, de lui apporter paix et amour
malgré la souffrance et la guerre.

Charles de Foucauld s’est ajusté à 
l’amour de Dieu, en acceptant de ne 
pas trop savoir où cela le conduirait.
Cette certitude d’être aimé lui a donné 
l’élan du cœur et conduit à la joie 
intérieure, à l’espérance, envers et 
contre tout.

Frère Charles, dans son désir d’être Frère de tous, le Frère Universel, 
nous a lancés sur le chemin du « vivre avec », de la réciprocité, de la 
Fraternité.
« Plus on aime Dieu, plus on aime les Hommes. C’est en aimant les 
Hommes qu’on apprend à aimer Dieu » (AL. Massignon 1er Mai 1910)
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Nous devons être témoins de l’Amour fou que Dieu porte à l’humanité 
en envoyant son Fils unique pour nous sauver. Le philosophe Louis 
Lavelle a écrit : « Le plus grand bien que nous faisons aux autres 
hommes n’est pas de leur communiquer notre richesse mais de 
découvrir la leur ».
Charles de Foucauld nous ouvre la route : sortir de soi pour s’ouvrir à 
l’autre, risquer la rencontre et le dialogue avec lui : être conscients du 
trésor de l’autre.
Favoriser la rencontre entre les mondes culturels et religieux en 
apprenant la langue de l’autre, comme l’a fait Frère Charles qui écrivait, 
en parlant de ses frères Touaregs : « écouter ce qu’ils ont à dire ».
Il a témoigné, bien avant l’heure, d’une ouverture d’esprit surprenante 
car il veut « voir Jésus en tous les humains » : une démarche forte 
d’acceptation des différences, de compréhension et d’aide.

Frère Charles donnera sa vie jusqu’à l’anéantir à la suite de Jésus, grain 
de blé semé en terre qui meurt pour donner la vie.

Il rappelle à l’Eglise que la vie de chaque Chrétien est celle d’un humble 
témoin de l’Evangile, appelé à être le sel, la lumière, la saveur cachée 
et le rayonnement visible.
Comme nous sommes en route vers l’Avent et au début d’une nouvelle 
année liturgique, nous commencerons par lire l’évangile de Luc, notre 
compagnon pour 2022.
Dante décrivait Luc comme le ‘scriba mansuetudinis Christi’ traduit 
comme ‘le scribe de la mansuétude du Christ ‘. L’évangile de Luc a été 
décrit également comme l’évangile de l’Hospitalité. Des épisodes de cet 
Evangile, comme la rencontre avec Zachée (Luc 19 :1.10) ou celui d’une 
femme inconnue qui oint les pieds de Jésus dans la maison de Simon 
((Lk7 :36-50) montrent clairement que Jésus accueille l’étranger et ce 
faisant, il les accueille dans la communauté universelle de l’amour de 
Dieu. 
Cheminons avec Frère Charles comme compagnon, sur le chemin que 
nous montre notre Frère Jésus, accueillant avec une hospitalité 
généreuse toute personne et spécialement ceux qui sont ‘en marge’, 
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comme nos frères et sœurs et enfants du Dieu qui nous ’aime jusqu’au 
bout’ !

« C’est l’Amour qui sauve »
Joëlle et Moira

Joyeux Noël et 
Bonne Année 2022
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Abonnement:

10 euros par an, à verser au compte
BE92  0015  7089  7923  de  la  Fraternité  séculière  Charles  de
Foucauld,
Henri Roberti, rue Léon Troclet 10 - 4000 Liège
IBAN: BE92 0015 7089 7923 - BIC: GEBABEBB

Cotisation annuelle comme membre

pour la fraternité séculière:
40 € par an dans la mesure du possible (cette cotisation 
comprend l'abonnement à La Lettre)
à verser sur le compte BE92 0015 7089 7923
Trésorier: Henri Roberti
rue Léon Troclet 10 - 4000 Liège

pour la fraternité sacerdotale: Jesus Caritas:
50 € à verser sur le compte BE07 3630 6758 2566
Trésorier: Christian Deduytschaever
Champ du Soleil 2 - 1970 Wezembeek-Oppem

D'avance un grand merci pour votre participation à la vie de nos 
fraternités.
Site Internet: www.charlesdefoucauld.org

VOTRE AVIS NOUS INTERESSE!
Dites-nous ce que vous pensez de La Lettre, de son contenu 
rédactionnel.

N'hésitez pas à y participer, par une suggestion, l'apport d'un article...

Oui, votre avis nous intéresse vraiment!

marielerampelbergh55@gmail.com
christian.fouarge@hotmail.com
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